



# EL HERALDO de GERONA

Jueves  
13 de febrero

PERIÓDICO INDEPENDIENTE DE AVISOS Y NOTICIAS

## GUÍA DE GERONA en la cuarta página

### LO QUE DEBE SER UN DIPUTADO

Dentro de pocos días saldrá para Madrid el diputado á Cortes por La Bisbal, nuestro distinguido amigo don Jaime Roure. El señor Roure, vá á la corte á gestionar asuntos de verdadero interés para el distrito que tan dignamente representa en Cortes.

En estas sencillas líneas de gacetilla está encerrado el elogio más encomiástico del señor Roure, y el aplauso más entusiasta de su gestión que perdurará por lo benéfica en la memoria de todos los bisbalenses.

Pasaron los tiempos de la política romántica en los que se luchaba por el ideal político, por la ortodoxia del dogma y por la integridad del credo. En aquellos tiempos heroicos del idealismo parlamentario, el diputado tipo, el representante modelo era el que con más elocuencia defendía los ideales de su partido, el que con más firmeza ó terquedad los sostenía. El cargo exigía para poder ostentarlo con cierta dignidad, la ciencia del Sabio, la fé vehemente del Apóstol y la incorruptibilidad del Santo.

Muerto el ideal, y más despierto en las muchedumbres el sentido de la realidad positivista, han variado también las condiciones que los electores exigen á sus representantes: los distritos eligen á los que mejor defienden sus intereses.

En este concepto estuvieron acertadísimo los electores del distrito de La Bisbal al conferir su representación á don Jaime Roure, quien se esfuerza en hacerse digno de la confianza que sus convecinos en él depositaron.

Habrá quien gane á nuestro amigo en elocuencia, dote la más estimada en los diputados de otro tiempo; nadie le iguala en voluntad decidida y eficaz para servir los intereses generales de sus electores, para satisfacer las necesidades generales de su distrito.

**La satisfacción de las necesidades GENERALES:** he ahí un propósito de imposible realización para los diputados cuneros. Estos, en el supuesto que mas les favorece de que quieran servir á sus representados, solamente pueden servir á los caciques, á los grandes electores de su distrito, en cuyo contacto han vivido y á quienes deben realmente el acta, y á cuyo capricho ha de vivir sujeto el diputado, si quiere conservar y no está reñido con el cargo. Así hemos visto rectificaciones absurdas de trazados de carreteras hechas solamente para beneficiar al cacique Fulano, al influyente Zutano, y al monterilla Perengano.

Los diputados que, conocedores del distrito que representan como Roure, Robert y algún otro conocen por conocimiento propio y de visu y no por refe-

rencias interesadas y de oídas, las necesidades de su distrito, llevan andado la mitad del camino para satisfacerlas.

En Francia, donde las costumbres políticas están mas adelantadas, existe una que quisiéramos ver implantada en nuestro país y que consiste en la obligación impuesta al diputado de dar cuenta periódicamente de su gestión y del mandato que recibiera de sus electores. En reuniones públicas que se celebran en la capitalidad del distrito y en las poblaciones mas importantes del mismo, el diputado espone ante sus representados, en juicio contradictorio, el uso que ha hecho de los poderes que le otorgaron con la elección y los beneficios que ha obtenido para el distrito.

¿Cuales beneficios han obtenido para sus respectivos distritos los señores Herrero y Canalejas (don Luis)?

¿Qué contestaría el señor Herrero, representante de un distrito, esencialmente regionalista, á un elector que le pidiera repeticiones acerca de su conducta, abiertamente hostil á los diputados por Barcelona, en el seno de la comisión de actas?

Lo que contestaría el señor Roure lo espondremos en otro artículo por el cual vendrán en conocimiento los electores de La Bisbal, que su diputado es digno de la confianza en el depositada y que ha sido un celoso procurador de los intereses de sus representados.

ALBOL.

## RÁPIDA

Tisis

\*

..... ¡Pobre Margarita! ¡Al ver su rostro, que en tiempos hiciera pensar en las fragantes rosas de abril, convertido en cérea máscara que hablaba del tono del azahar simbólico; con los labios blanquecinos; los ojos hundidos en una oscuridad violácea; las orejas traslucientes; la frente, aquella frente pura que moría en la virginidad, ostentando un brillo marfilino que infundía pavor; el cabello dorado cayendo, lacio y pegajoso, sobre sus mejillas de mártir; el cuerpo enervado; los movimientos lánguidos; la mirada haciendo concebir tragedias, sentí en mi corazón la punzada del dolor, que acude en presencia de la agonía de un ser amado!...

¿Era aquella la niña juguetona y angelical, que, cual venusiana estatua hiciera concebir esperanzas de dicha á hombres mil que por ella suspiraron?...

¿Era aquella florecilla caduca, la espléndida rosa de otros tiempos no muy lejanos, que, veloces, con sus instantes venturosos, pasaron, dejando solo recuerdos de ilusiones yacientes hoy?...

¿Era aquella mata seca de un jardín amoroso, la que, en un día, llamóse azucena, flor preciada, joya inestimable, aurora de un triste... que dijeron poetas cuya lira pudo ella rozar con sus piecitos de ángel?...

*Si, era ella; aquel cuerpo sin valor; aquel rostro sin encanto, aquellos ojos sin fuego, aquellas mejillas yertas; sus labios sin rosáceo tinte que incitara al placer, sin articular eróticas expresiones, sin sonreír pertenecían á una hermosa castigada sin pecado á un predeterminado ángel, á una virgen más...*

*... Besé su mano escudada y amarillenta, surcada por cerúleas venas, por donde no se presentía energía circulatoria.*

*... La besé muchas veces; como besaba á una amiga del alma, fui prodigo en caricias...*

*Pero su último amante, que, con llamada caballerosa, condescendencia, había acudido á visitar á la que, algún día le hiciera llorar, con dolor de hastia anhelante no satisfecha... furtivamente escupió una salivita que denunció la repugnancia estúpida del sátiro sensualista frente al cuerpo moribundo de una virgen caída en un lodazal.*

*¡Pobre Margarita: aquel, tu amante, no te quiso nunca; alguna vez te deso; hoy te rechaza con asco!... ¡Si te amara vería que tu alma no ha amarilleado como tu carne enferma, y correspondería á tu cariño, que la muerte no puede extinguir!...*

*¡Tisis infortunada y sin amor; no te importe ese desdén; yo, sin descarte, te amo y te amaré siempre como á un símbolo divino, compadeciendo á la humanidad que alienta, y se sostiene con un cúmulo de errores!*

X.

## LOS DOS MARIDOS

(CUENTO)

—Yo no sé lo que sucederá ahora en esta materia de los casamientos de los militares, que tanto se discute; pero en mis tiempos dió ocasión á muchas peripecias, de alguna de las cuales me acuerdo todavía.

—Es verdad, don Pedro, que usted alcanzó una época en que ya estaban prohibidos.

—Vaya si la alcancé; y por razón de mi cargo tuve que intervenir en una porción de indultos. Como por algo se dijo que hecha la ley hecha la trampa, en aquellos tiempos en que el matrimonio de los subalternos estaba prohibido en ciertas condiciones que sería pesado relatar ahora, los que se empeñaban en casarse lo hacían ocultando su carácter militar. No le ocultaban á su futura ni á la familia de ésta, que eso hubiera sido una felonía, sino que todos de acuerdo acudían á la vicaría sin mencionar para nada el fuero del contratante, y se casaban como cada hijo de vecino.

—¿Y así se arreglaba todo?

—Todo no; ni mucho menos, porque el militar incurría en una falta y tenía que pedir el indulto de ella á su magestad.

—¿Pero se le concedería!

—Se le concedía después de un expediente un tanto peliagudo, porque lo primero que había que averiguar era si estaba realmente casado.

—Hombre eso pronto se probaba con la partida...

—No tan pronto, señores, no tan pronto;

ustedes sabrán sin duda que para que exista matrimonio canónico tiene precisamente que haber asistido al acto el párroco «de uno» de los contrayentes.

—Sí señor.

—Pues bien; como el novio ocultaba su carácter militar, claro es que el verdadero párroco de él, que era castrense, no asistía nunca; de modo que si se casaban en la parroquia de la novia, existía matrimonio; pero si lo hacían en la que «el marido» «parecía» vivir como paisano, resultaba que no era párroco de ninguna de las dos el que los casaba y el matrimonio era nulo. De aquí que cuando pedían indulto se siguiese en la vicaría castrense un expediente de mil diablos... y ustedes perdonen que para encarecer su complicación haya metido estos diablos en un expediente canónico.

¿Y resultaban muchos nulos?

—Bastantes. Y calculen ustedes que desde que se habían casado se habían acogido al indulto, se tramitaba y se concluía la averiguación de la validez ó nulidad del matrimonio, pasaban años, al cabo de los cuales venía la sorpresa. Recuerdo una vez que entre los expedientes de esta clase que vinieron á mi negociado había dos declarados nulos. Solían venir de cuando en cuando los interesados á preguntar por el estado del asunto, y estaba yo temblando el momento en que apareciera por secretaría mi amigo García López y tuviera yo que darle la mala noticia. Porque García López era un marido modelo, de que suelen ponernos por ejemplo nuestras mujeres. ¿Iba usted á misa de dos á Santo Tomás, que era entonces de moda? pues allí estaba García López con su señora; iba usted al Prado? pues allí veía usted paseando á García López llevando del brazo á su conyuge; y en Pompo ó en la Iberia, en el Príncipe ó en Jovellanos, donde viera usted al marido allí estaba junto á él su mujercita. ¿Como le dice usted á un hombre que es tan feliz en su matrimonio y que lleva muchos años identificado con su cara mitad, que aquella no es su mujer, ni están unidos en matrimonio ni Cristo que lo fundó?

—La cosa realmente es delicada.

—Calculen ustedes los preámbulos y los rodeos con que yo trataría de irle dorando la píldora al infeliz. Cuando ya me pareció suficientemente preparado, le insinué la noticia al pobre. Se puso en pié, me miró con asombro y tartamudeando de emoción, me dijo:

—¿Pero es eso posible?

—Desgraciadamente.

—¿Nulo mi matrimonio? continuó más exaltado cada vez, ¿completamente nulo?...

—¡Calma, García, calma!—le dije abrazándole—¡calma, amigo mío!

—No puedo—me decía con lágrimas en los ojos—no puedo contenerme... ¡Es demasiada felicidad!

—Le miré asustado; creyendo que la impresión violenta trastornaba su razón, y él al notar mi espanto sonrió y me dijo:

—¿Usted ha meditado lo que es el don precioso de la libertad para quien lleva, como yo, seis años de vínculo estrechísimo?

—Y apretándome la mano me dió las gracias y salió repitiendo: ¡Nulo! ¡Qué dicha! ¡Nulo! Al poco rato vino á verme Pérez, y éste sí que no me preocupó poco ni mucho. Su mujer le había salido una calamidad, dió varios escándalos en Barcelona y hacia más de tres años que anda-



ba cada cónyuge por su lado.

—Vamos, Pérez—le dije al verle.—Esto se acabó. No te dará Fernandita más disgustos.

—¿Por qué?

—Porque su matrimonio ha resultado nulo... ¡Y Pérez se echó a llorar!!

—¿Estás loco?—le dije.—¿No os odiabais cordialmente?

—Sí, chico; nos odiamos; pero nos encontramos hace un mes en Capellanes y... simpatizamos tanto que pensábamos reunirnos para la primavera!

Carlos Luis de Cuenca.

## A UN HOMBRE IRRESOLUTO

¡Oh, basta ya de indecisión! ¿Quién sabe si hay un edén en medio del desierto? De lo obscuro, lo incógnito y lo incierto Dios, solamente Dios tiene la clave.

Si atendiera al temor, que sólo cabe en el ánimo débil é inexperto, nunca dejara el abrigado puerto para surcar el piélago de la nave.

Todo para Colón desconocido fué: la tierra, y el cielo, y el profundo mar de fieras tormentas combatido.

Mas tuvo fe; su espíritu fecundo rompió el misterio, y arrancó atrevido á sus entrañas lóbregas un mundo.

GASPAR NÚÑEZ DE ARCE.



Algun canalla de esos que nunca faltan por ahí, en su afán de hacer méritos, ha hecho circular la especie, sin fortuna por cierto, de que el HERALDO DE GERONA, se había vendido á un grupo político que no tiene ninguna simpatía en esta casa.

No tenemos necesidad de esforzarnos para desmentir á ese miserable que tales noticias propala.

Demasiado conocen el público, en general y nuestros apreciables favorecedores, en particular, la actitud en que siempre se colocó el HERALDO DE GERONA.

El señor ministro de obras públicas, en cariñosa carta dirigida al diputado á Cortes por La Bisbal, nuestro querido amigo don Jaime Roure, le participa que ha designado el día 13 de marzo próximo, para la celebración de la subasta de la carretera de Santa Cristina de Aro á Fanals.

Cada año van más en decadencia en esta capital, los entusiasmos de los partidarios de la broma y el jaleo.

Este año el carnaval ha transcurrido completamente inmovible.

El domingo último y sin el menor incidente, tuvo lugar el sorteo de los mozos del reemplazo de 1902.

El periódico *El Mundo*, de la Habana, trae detalles muy extensos del acto del ex-capitán del ejército español don Manuel de Silva, que se ha declarado autor de la voladura del «Maine», llevado á cabo por medio de una mina eléctrica.

El referido ex-capitán ha prometido hacer importantes revelaciones.

En la Habana ha causado enorme sensación esta noticia.

En muchas tabernas de París, se ha fijado un letrero prohibiendo la entrada de los ingleses hasta que se haya firmado la paz en el Transvaal.

Por el rectorado ha sido concedida la substitución que tenía solicitada la maestra de Massanet de la Selva, y nombrada substituta doña Josefa Riera.

Pocos años se han registrado temperaturas tan bajas como este en España, pues el termómetro ha llegado á 15 grados bajo cero en Soria y Teruel, á 13 en Avila, 11 en Valladolid y León, 7 en varias provincias y bajo cero casi en todas.

Durante la presente cuaresma, predicará en la Santa Iglesia Catedral Basílica, el reverendo P. Aguilera S. J., y en la iglesia parroquial de San Félix, el reverendo P. Pedro Vergés, misionero del P. é I. Corazón de María.

Los lunes, martes y jueves por la noche, habrá sermón en la Catedral y los miércoles, viernes y domingos en la excolegiata de San Félix.

Mañana tendrá lugar en La Bisbal, una reunión de los cabos y subcabos del somatén del partido, que presidirá el teniente coronel auxiliar del cuerpo, señor Fernandez.

El 22 de este mes, se reunirán en esta capital los de este partido y el 24 del mismo, en Santa Coloma de Farnés.

En la calle del Progreso fué detenido por el guardia civil Serafin Rogau, el sujeto Enrique Triadó Darnet, que sustrajo de la droguería de don Benito Bosch, cierta cantidad de bacalao.

El detenido fué preso en el acto, siendo puesto á disposición del juzgado é ingresó en las cárceles de este partido.

Don José Puig Corominola, ha solicitado del gobierno civil, la propiedad de 137 pertenencias de una mina de hulla con el nombre de «Santa Ana», sita en término de Albañá, partido judicial de Figueras.

Nuestro distinguido amigo don José Pueyo y Escudero, oficial de segunda clase de la Intervención de hacienda de esta provincia, ha sido ascendido al empleo inmediato superior, con destino á prestar sus servicios en la misma dependencia de Zaragoza.

Felicitemos á nuestro amigo por su ascenso; pero sentimos el traslado.

Elegantemente impreso en casa de Paciano Torres, se ha publicado un libro titulado «¡¡¡... y Catalunya!!!», recuerdo histórico en dos actos y cuatro cuadros, bilingüe y en verso, escrito por don Hermenegildo Vila Saglietti, de San Feliu de Guixols.

Agradecemos al autor el envío que se ha servido hacernos de un ejemplar de dicho libro.

El tiempo ha sido muy variable durante estos últimos días.

Después de una temperatura primaveral, hemos tenido lluvias, vientos y frios fuertes.

Se ha adjudicado, como mejor postor, la contrata para la construcción del puerto de Palamós, á don Antonio Piera, de Barcelona, por la cantidad de cinco millones, doscientas treinta y dos mil pesetas.

Nuestro estimado amigo don Ramiro Alonso de Villapadierna, diputado á Cortes por Santa Coloma de Farnés, ha producido en el congreso, una proposición de ley, incluyendo en el plan general de carreteras del estado, una de Calella á Monrás, con dos ramales; uno á la playa de Llafranch y otro á Calonje.

Por los periódicos de la localidad nos enteramos de que el producto líquido de lo recaudado en esta capital para las víctimas del Pont de Vilumara, asciende á 692'45 pesetas.

Éxito: Manolo Schotisch para piano. Venta J. Durán Plaza la Constitución 9.

Continúa enfermo de algún cuidado el delegado de hacienda de esta provincia, nuestro distinguido amigo don Salvador Balins Bonaplata.

Celebraremos su pronto y total alivio.

El martes no celebró sesión de primera convocatoria nuestro ayuntamiento.

En diferentes fondas de esta ciudad, celebraron, los republicanos, con banquetes, el aniversario de la proclamación de la primera república en España.

Encuétrase enfermo de alguna gravedad uno de los hijos de nuestro compañero en la prensa, señor Massó, director del *Diario de Gerona*.

Excusado es decir que nos alegraremos el pronto alivio del enfermo.

El lunes último por la noche, ocurrió un suceso sangriento á pocos pasos de una de las casetas próximas á la vía del ferro-carril de San Feliu de Guixols.

Joaquín Jordi, apodado el *Sedasaire*, de esta capital, pasaba por aquel sitio, y encendió una cerilla para buscar algún objeto que le había caído, cuando un cabo de la ronda dióle el alto. A los pocos instantes sonó un disparo y cayó herido gravemente el Jordi.

En la intemperie tuvo que estar el herido desangrándose, sin que nadie le prestase auxilios, (ni los del resguardo de consumos!), hasta las once de la noche que acudió el juez de instrucción acompañado del médico forense, del escribano y del alguacil del Juzgado.

Después de haber tomado declaración al herido y guardas de las casetas inmediatas, fué conducido el Jordi, en gravísimo estado, al hospital.

El agresor desapareció, ignorándose su paradero, según nuestras noticias.

El hecho es objeto de comentarios en todas partes.

La dirección general de clases pasivas ha acordado que la pensión anual 833 pesetas 33 céntimos, que percibe por la intervención de hacienda de esta provincia, don Ramón y doña Magdalena Llavot Bonet, huérfanos del capitán de infantería don Ramón, deje de abonarse por la misma y se continúe por la de Barcelona.

Ha sido nombrado oficial de segunda clase de la intervención de hacienda de esta provincia, don Julio Martínez de Velasco, que lo es de tercera de la delegación de hacienda de Barcelona.

El lunes último por la noche, en la casa-cuartel de la guardia civil, disparóse un tiro de revólver en la cabeza, el individuo del cuerpo Ricardo Sala, de 24 años de edad, natural de Olot.

El martes por la tarde falleció en el hospital militar.

Ha sido nombrado oficial de quinta clase de la intervención de hacienda de esta provincia don Niceto Otamendi, aspirante de primera clase que fué de la administración de hacienda.

Sea enhorabuena.

Procedente de Madrid, ha regresado á Barcelona, nuestro estimado amigo don Cipriano Bernál, presidente del Círculo de la Unión Nacional, de esta última ciudad.

El piso de las ramblas continúa en el mismo mal estado de hace muchos meses, sin que el alcalde haya dado orden para su arreglo, ni ningun concejal le

haya llamado la atención sobre el particular, apesar del clamoreo del público y de las excitaciones de toda la prensa local.

¿Se echará, como siempre á dormir nuestro ínclito alcalde?

El próximo lunes deberá salir para la villa y corte acompañado de su hijo Paco, nuestro querido amigo don Jaime Roure, diputado á Cortes por La Bisbal.

Se ha encargado del mando de la guardia civil de esta provincia, el teniente coronel don Juan Hortas y Martín.

Carece en absoluto de fundamento la especie acogida y propalada por algún periódico, de un próximo levantamiento de los partidarios de don Carlos de Borbón, en esta provincia.

Parece que durante la próxima temporada de Pascua, actuará en nuestro coliseo una compañía dramática.

Los telegramas recibidos por el gobierno de sus representantes en provincias, hablando de los banquetes y mítins de anteayer, para conmemorar el aniversario de la república, son tranquilizadores.

Los temporeros encargados de la formación del padrón de células de esta capital para el año de 1902, están ultimando el reparto de las hojas declaratorias que deben llevar los vecinos.

La *Gaceta de Madrid*, ha publicado una circular de la dirección general de administración local dirigida á los gobernadores, para que antes del día primero de abril próximo envíen á aquel centro, un estado de las cuentas municipales que estén sin despachar.

Hoy se celebrará en esta audiencia provincial el juicio por jurados de la causa procedente del juzgado de Santa Coloma de Farnés, sobre abusos deshonrosos contra José Homs Busquets.

*Actualidades*, revista literaria é ilustrada de Madrid, ha puesto á la venta un notable número con originales alusivos al carnaval sin aumentar el precio de 15 céntimos, que hace de este semanario el predilecto del público.

El número de *Iris* correspondiente á esta semana se halla dedicado principalmente al carnaval. Los artículos van firmados por Luis Falcato, Andrés Mompart, N. de Hoyos, Eduardo Escartín, etc. Descuellan entre las ilustraciones en color la portada, la doble plana «Asesinato de Gustavo III de Suecia», cuadro de Brunning y el colofon, representando un Highlander escocés.

Adjuntos á este número van el pliego correspondiente de la novela de Cherbuliez, ilustrada, y el cuaderno sexto de regalo, de la magnífica colección *Joyas del arte*, con reproducciones de obras de P. Ribera, Brilliand, Le Roux, Giacometti, T. Robert, Fleury, Emilio Levy, Bouguereau y Thierot.

—El médico higienista don Juan Jordi Ferreiro, tiene abierta una consulta especial para enfermedades venéreas y sifilíticas en su domicilio, Zapatería vieja, 7, 1.º, todos los días de 12 á 1.

—Para combatir la debilidad, falta de apetito, desarreglos nerviosos, enfermedades medulares, clorosis, etc., Jarabe de Hipofosfitos Gimbernat.—Frasco 10 reales.—Asalto, 14, Barcelona, y en todas las poblaciones.

—El que haya de confiar cualesquiera presentaciones, encargar la gestión de asuntos en las oficinas públicas ó autorizar á quien le cobre pensiones ó libramientos de



cualquier clase, dirijase á don José Gum-  
báu Serra, Profesor Normal, Agente de  
Negocios matriculado y Habilitado de Cla-  
ses pasivas.—PLAZA DE S. JOSÉ, 1, BAJOS,  
GERONA.

**LADIVONSIM** es el remedio mas seguro pa-  
ra la curación de los callos.  
—Mil pesetas al que presente Cápsulas  
de Síndalo, mejores que las del doctor  
Pizarro, de Barcelona, y que curen más pron-  
to y radicalmente las enfermedades uri-  
narias.  
Plaza del Pino, 6, farmacia, Barcelona.

**IMPERMEABLES CHRISTIAN** de paño sin  
goma. Pren-  
das para caballero y señora desde pese-  
tas, 40 hasta pesetas, 200. Para niños  
y niñas desde pesetas, 20, hasta pese-  
tas, 60. Se hacen á la medida y forma que  
se desea. Botinas y polainas, mantas para  
coche y caballo. Se hacen tambien dulle-  
tas y manteos para curas.  
Unica fábrica en España.

Paseo del Obelisco, número 18, dupli-  
cado.—MADRID.



**Figueras**  
El juez de instrucción de este partido,  
cita, llama y emplaza, á un sujeto conoci-  
do por el Padás, ignorándose cuales sean  
sus nombre y apellido y demás circuns-  
tancias personales, así como su paradero.

—Se encuentra gravemente enfermo el  
reverendo Martirian Font, director espiri-  
tual del colegio de las Religiosas de la Pre-  
sentación (Monjas francesas).

—Segue sin haberse podido solucionar,  
la huelga de albañiles, carpinteros y pinto-  
res apesar de los trabajos realizados por es-  
tos y sus patronos para llegar á un acuerdo.

—El ayuntamiento ha abierto trabajos  
públicos como acostumbra en inviernos ca-  
lamitosos, en los cuales se han ocupado  
gran número de huelguistas.

—Ha empezado la podá del arbolado pú-  
blico, que lleva á cabo el cuerpo de peones  
municipales.

—Entre los proyectos que tiene en car-  
tera la comisión de fomento del ayunta-  
miento, figura la construcción de varias  
tandas de nichos en el ensanche del cemen-  
terio católico, que han tomado en contrata  
los albañiles huelguistas.

—Los bailes de máscaras se han visto  
concurridísimos.

Rosas.—Dícese que en breve visitará es-  
ta bahía, el acorazado «Pelayo».

—Trátase, según se dice, de suprimir la  
oficina telegráfica de esta villa.  
¿Qué hace nuestro diputado?

**La Bisbal**

Palafrugell.—Ha fallecido el director de  
«La Económica Palafrugellense», don Fran-  
cisco Pell. E. p. d.

—Algunas sociedades de esta trabajan  
para recaudar fondos con destino á los  
obreros huelguistas de Barcelona.

—En el casino «La Alianza», celebróse  
con extraordinaria animación, un baile de  
máscaras, en el que concurren lindas  
muchachas con caprichosos disfraces.

—El vecindario está alarmado por la fre-  
cuencia con que se cometen robos en esta  
villa y alrededores.

Calonge.—Ha fallecido don José Capde-  
vila. D. e. p.

—La feria última, celebrada en esta po-  
blación, estuvo regularmente concurrida.

San Feliu de Guixóls.—Hemos recibido  
la visita del diputado á córtes por el dis-  
trito, don Jaime Roure, habiendo sido sa-  
ludado por muchos de sus numerosos y  
buenos amigos.

—Durante los tres días de carnaval cele-  
bráronse con bastante animación, bailes de  
máscaras en las sociedades Casino Guixó-  
lense, La Constanca y Las Amistades.

—En el teatro Vidal, actuará una compa-  
ña de zarzuela dirigida por el señor Del-  
gado, durante la temporada de cuaresma.

**Olot**

En los bajos de casa Trinchería, hubo  
un amago de incendio que, gracias á los  
oportunos auxilios prestados por los bom-  
beros y vecinos, no tuvo la importancia  
que á los primeros momentos eran de temer.  
—Ha nevado copiosamente, y el frio es

muy intenso.

—Ha fallecido á la avanzada edad de 95  
años, el médico don Joaquín Llorens. D. e. p.  
—Sin incidente alguno tuvo lugar el sor-  
teo de los mozos del reemplazo de 1902.

Santa Pau.—El reverendo Miguel Suri-  
ñach, ha sido nombrado coadjutor de San  
Jordi Desvallés.

Tortellá.—El carnaval ha pasado inad-  
vertido en esta población.

—Las montañas cercanas á esta villa es-  
tán cubiertas de nieve, sintiéndose bastan-  
te frio.

**Puigcerdá**

Ha nevado en gran abundancia por toda  
la región pirinaica. Las montañas y valles  
del Connet, Vallepoir y Cerdaña están  
cubiertos de nieve, que en algunos puntos  
alcanza una altura de veinte centímetros  
sobre la costa terrestre.

Escriben tambien del mismo punto que  
despues de muchas negociaciones se ha po-  
dido convencer al ramo de guerra y al  
gobierno francés, que ha concedido auto-  
rización para convertir en carretera el ca-  
mino vecinal de Eyne á la Pene, para po-  
der llegar hasta Montlluis. Será una gran  
mejora para las comunicaciones de los pue-  
blos de esta cerdaña francesa.

Esta villa, capital de las dos mitades de  
la cerdaña, pronto comunicará con tres  
ferro-carriles eléctricos y la red general.  
El que irá de Joncet á Bourgmadame; el  
de Ripoll á Puigcerdá, cuyas obras de  
construcción comenzarán á primeros de  
marzo, y el que acaba de ser estudiado so-  
bre el terreno y en las oficinas por el in-  
geniero jefe del Ariège, via que saldrá de  
Aix-les-Thermes, seguirá los altos valles  
del Ariège, atravesará el monte de Puig-  
morens y seguirá el valle de Carol ó Que-  
rol hasta llegar á Bourgmadame.

Si se cumplen todos estos anuncios, ve-  
ráse aumentar la concurrencia de vera-  
neantes catalanes, así de una como de otra  
parte de los Pirineos, que, con gran com-  
odidad, podrán subir á estos sanos valles,  
respirar el aire puro de las montañas y  
disfrutar de las grandiosas perspectivas  
del paisaje, uno de los más hermosos de  
España.

**CÁTULO MENDÉS**

El ilustre escritor, que por su brillante  
estilo, su fina observación, su espíritu ex-  
cesivamente parisién viene siendo, hace  
muchos años, el autor favorito y mimado  
del público de París, se nos acaba de reve-  
lar como novelista y como maestro en este  
género literario. *La señorita de oro, La  
virtud en la deshonra y La pequeña empe-  
ratriz* son tres tomos que constituyen una  
sola novela, y ésta es una preciosidad.

Cátulo Mendés no es Zola, no es Alfonso  
Daudet, no es Pouson du Terrail; es un no-  
velista genial, con estilo propio. Su mane-  
ra de hacer es suya; no imita á nadie. Sin  
embargo, al plantear y desarrollar el estu-  
dio del carácter de aquel hombre, hijo de  
una loca, los detalles de ese estudio psico-  
lógico y fisiológico á la vez, nada tienen  
que envidiar á los más acabados de Emilio  
Zola. La lucha tremenda, espantosa, que  
sostiene la protagonista, mujer activa y cal-  
culadora, sometida á los caprichos, á la tir-  
ranía, á las brutalidades del clown; mujer  
que en extraño consorcio manifiesta la pa-  
sión carnal y el odio moral para llegar has-  
ta el crimen, constituye una verdadera ma-  
ravilla en lo que pudiéramos llamar fisiolo-  
gía del sentimiento. El estilo brillante, la  
observación minuciosa, los caracteres ad-  
mirablemente presentados y sostenidos, y,  
sobre todo, la fluidez de los diálogos, no  
imitan, pero recuerdan á Daudet. Añadid  
á estas condiciones un interés folletinero,  
creciente á cada página; interés palpitan-  
te, que os obliga á devorar con ansia la  
lectura; secreto que poseía como nadie Pou-  
son du Terrail, y parecé haberle sorpren-  
dido Cátulo Mendés, y comprenderéis có-  
mo siguiendo nuevos rumbos reúne las co-  
ndiciones más salientes de los autores citados.

Los personajes secundarios, el señor del  
viejo Castillo, que dora sus ambicionados  
blasones con el oro de un banquero; el ban-  
quero, que asciende á personaje político,  
convirtiéndose en eco automático; en fonó-  
grafo de su esposa, que le escribe y lo me-

te en la cabeza los discursos; el director de  
la compañía de titiriteros, que coloca una  
pirueta á la altura de la más sublime con-  
cepción artística; todo esto, con la vida so-  
cial en tiempos de Napoleón III, época en  
que se desarrolla la acción, contribuye á  
sostener el encanto indefinible de esta obra  
y justifica el éxito inmenso que ha obteni-  
do en Francia, agotándose en poco tiempo  
60.000 ejemplares. No menos lisonjero ha  
sido su triunfo en España.

López del Arco, editor y literato á la vez,  
nos presenta una edición ilustrada, elegan-  
tísima y económica (á 75 céntimos tomo de  
más de 200 páginas cada volumen) con el  
propósito, no ya de dar á conocer, sino de  
popularizar la obra del ilustre escritor. La  
traducción, fiel, esmerada y en buen caste-  
llano, cosa rara en estos tiempos, nada de-  
ja que desear.

Tal es la edición española de esta obra  
de Cátulo Mendés, verdaderamente sensa-  
cional, que se halla de venta al precio in-  
dicado, en la administración de *Literatura  
y Artes*, Pizarro, 13, Madrid.

**El paseo del poeta**

No me creas con un corazón salvaje  
porque me paseo á lo lejos en el valle y  
en la selva sombría;—voy á escuchar al  
Dios de los bosques para repetir á los  
hombres sus palabras.

No me llames perezoso, por que me  
veas inmóvil con los brazos cruzados á  
orillas del arroyo;—esa superficie tan  
pura es una página en que cada nube  
que pasa por el cielo deja escrita una  
línea.

No creas que pierdo las horas pasadas  
en coger las flores de los campos;—cada  
una de las brillantes corolas, al entrar  
en mi casa, se doblaga bajo el peso de  
mi pensamiento.

No hay misterio que no se halle figu-  
rado en las flores; ni historia por secre-  
ta que sea, que no la canten los pájaros  
de los bosques.

Los bueyes del labrador llevan á su  
casa los haces de mieses; pero queda  
aun otra cosecha en los campos que me  
llevo yo en una caución.

Emerson.

**Curiosidades  
y recetas útiles**

**Nueva cabalgadura**

Todos hemos leído las maravillosas aven-  
turas del Robinson suizo, naufragado junto  
con su familia en una isla oceánica y esta-  
blecido allí confortablemente. Háblase allí  
especialmente de un cuento de avestruz ca-  
balgadura que devoraba los kilómetros, lle-  
vando alegremente á cuestras de su robusto  
lomo uno de los hijos del colono.

Parece que este cuento no es tan invero-  
símil como creíamos. Hasta ha sido perfec-  
tamente realizado ahora, si hemos de dar  
crédito á los periódicos de la Florida. El  
avestruz se habia resistido hasta ahora á es-  
ta clase de educación y no sin motivo pasa-  
ba por ser á la vez por muy feróz, indómi-  
to y de una obstinación legendaria.

Un granjero de la Florida ha llegado,  
sin embargo, á cabalgar en uno de sus  
avestruces, hembra, de 2'40 metros de altu-  
ra y de 105 kilogramos de peso. Lo monta  
sin silla ni brida de ninguna clase y para  
dirigirle se limita á tirar, ya sea á derecha  
ó á izquierda, de las plumas que tiene en  
el nacimiento de las alas.

Ha indicado los medios empleados para  
educarlo á gran número de domadores del  
país y ahora se disputan ya á ver quien  
tendrá la mejor «cuadra» de avestruces.  
Hasta se habla de organizar carreras en la  
primavera próxima....

**El horror al apretón de manos**

Existe en Ostende un círculo en el cual  
se abomina del saludo consistente en estre-  
char la mano una persona á otra.

Los individuos de esta asociación han re-  
suelto prescindir de semejante demostra-  
ción y he aquí lo que han imaginado y con-

venido para conseguirlo.

A la puerta exterior del edificio hay un  
cordón de campanilla al cual está suspen-  
dida una mano de madera. Cuando se tira  
del cordón suena un timbre en todas las  
salas del establecimiento y, así, se considera  
que la persona que llega está dispensada  
de dar la mano á todos los demás indivi-  
duos allí presentes. De este modo cualquiera  
puede jugar al billar ó leer el periódico sin  
que le estorbe un cualquiera que con la  
sonrisa en los labios le ofrezca la espresión  
de su fútil cortesía.

Esto es sencillo, práctico é indiscutible-  
mente chocante.

**Caldo de bofes de ternera**

Límpiese con agua caliente el cuarto de  
una asadura de ternera, métase en una olla  
con una azumbre y media de agua, cinco ó  
seis nabos, un poco de perifollo, una doce-  
na de azofaifas y otras tantas almendras  
dulces mondadas; cuézase á fuego lento,  
por tres horas y redúzcase á los dos tercios;  
pásese por cedazo y sírvase.

**CANTARES**

*Dicen que las penas matan,  
y mientras los que tal dicen,  
que yo soy la pena andando  
y no consigo morirme.*

*Mis cantares tristes son  
como el canto de la alondra,  
tan cierto es que existen seres  
que hasta cuando cantan, lloran.*

ENRIQUE C. GIBRAL.



Santoral.—Dia 13, jueves.—Santos Be-  
nigno mártir, Fulcran y Santa Catalina de  
Ricci virgen.

14, viernes.—Santos Valentin presbítero  
mártir y el Beato Juan Bautista de la Con-  
cepción confesor y fundador.—*Absolución  
general Trinidad.—Abstinencia de carne.*

15, sábado.—Santos Faustino presbítero  
y Jovita diácono hermanos mártires.

16, domingo, I de Cuaresma.—Santos Oné-  
simo obispo y Honesto mártires.

17, lunes.—Santos Policronio obispo y  
Rómulo mártires.

18, martes.—San Simeón obispo y mártir  
y la beata Cristiana virgen.—*Anima.*

19, miércoles.—Santos Mansueto obispo y  
Alvaro de Córdoba confesores.

Cuarenta horas.—Continúan en la  
Iglesia de la Capilla de la Purísima San-  
gre, y el domingo empiezan en la Iglesia  
de la Catedral, siendo las horas de exposi-  
ción, por la mañana, de ocho á once y me-  
dia, y por la tarde, de cuatro y cuarto á  
seis y cuarto.

Corte de Maria.—Hoy jueves, dia 13,  
se hace la visita á Nuestra Señora del  
Remedio, en San Pedro.

El viernes, dia 14, á Nuestra Señora de  
los Dolores, en su Iglesia.

El sábado, dia 15, á Nuestra Señora de  
la Asunción, en la Catedral.

El domingo, dia 16, á Nuestra Señora del  
Cármén, en su Iglesia.

El lunes, dia 17, á Nuestra Señora de  
los Desamparados, en San Félix.

El martes, dia 18, á Nuestra Señora de  
la Visitación, en la Catedral.

Y el miércoles, dia 19, á Nuestra Señora  
de la Esperanza, en la Catedral.



# GUÍA DE GERONA

**Abogados**  
 Joaquín Calm, Forsa, 12, 1.º  
 Joaquín Franquesa, Santa Clara, 3, 1.º  
 José Catalá, Auriga, 2, 1.º  
 José Peya, Platería, 13, 1.º  
 Manuel Catalá, Auriga, 2, 1.º  
 Pompeyo de Quintana, Portal Nou, 7.

**Agentes de negocios**  
 Alejandro Pons, Independencia, 14, 2.º  
 Luciano Pinet, Ciudadanos, 15, 2.º

**Agentes de transportes**  
 Juan Boxa, Carretera de Barcelona, 15.

**Artículos de escritorio**  
 Eusebio Simó, Ciudadanos, 5

**Banqueros**  
 Coll y compañía, Ciudadanos, 12.  
 Franc.º Monsalvatje, Sub.ª Puente Isabel II  
 Vicente Carreras, Mercaders 9, bajos.

**Cafés**  
 Francisco Perich, Rambla de Alvarez.  
 Jaime Torres, Pescaderías, 1.  
 José Norat, Rambla Libertad, 32.  
 Juan Vila, Constitución, 14.

**Camiserías**  
 José Oriol Carbó, Platería, 29 y 30.

**Carnicerías**  
 Carmen Ribas, Calle de la Platería

**Colegios**  
 Josefa Casals, Forsa, 15, 1.º

**Corredores de Comercio**  
 José Gomez Mirla, Bernardas, 6, 2.º; 2.ª

**Dentistas**  
 Camilo Font-bernat, Progreso, 23.  
 Leon Audouard, Calle de San Francisco, 1

**Escribanos**  
 Carlos Crehuet, plaza Correo, 4, 1.º  
 Francisco Villanueva, Progreso, 16, 1.ª 2.º

**Escuela municipal de música**  
 Casas Consistoriales, Piso principal.

**Fábricas de cintas**  
 Grober y comp.ª, calle del Progreso.

**Fábricas de fideos**  
 Joaquín Coll, Ronda Fernando Puig, 1.

**Fábricas de harinas**  
 Encesa y compañía, carretera Barcelona.

**Fábricas de jabones**  
 Berangé hermanos, Santa Eugenia, 5.

**Farmacias**  
 Agustín Garriga, Platería, 29.

**Ferreterías**  
 José Puig, Abeuradors, 7.

**Fondas y restaurants**  
 José Barris, Carmen 2, y 5.  
 José Briera, Nieve, 18.  
 Juan Nicolás, Progreso, 3, 1.º  
 Manuel Fita, Ciudadanos, 4, principal.  
 Serra y Vidal, Albareda, 5.

**Fundiciones**  
 Planas, Flaquer y compañía, Industria.

**Granos**  
 Miguel Reig, Carretera Barcelona, 1.

**Imprentas**  
 Pablo Puigblanquer, Independencia, 15.  
 Paciano Torres, plaza Constitución, 9.

**Lencerías**  
 Narciso Pallí, Rambla Libertad, 33.

**Maestros de obras**  
 Francisco Salvat, Portal Nou, 4.  
 José Martí, Independencia, 15, 3.º

**Médicos**  
 Buenaventura Carreras, Zapat. vieja, 5, 2.º  
 Clínica médico-homeopática, Travesía Au-  
 riga, 2, 2.º; 2.ª

**Mercerías**  
 Juan Jordi, Zapateria vieja, 7, 1.º  
 Emilio Texidor, Besadó, 3.

**Federico Maresma, Abeuradors, 6.**

**Modistas**  
 Estrella Auguet, Platería.

**Notarias**  
 Buenaventura Roqueta, Ciudadanos, 3, 1.º

**Peluqueras**  
 Narciso Dalmau, Calle de Abeuradors.  
 Tomás Cot, Rambla Libertad, 2.

**Pintores**  
 José Llapart, plaza San Francisco, 14.

**Procuradores**  
 Juan Ribas, plaza Independencia, 15, 2.º  
 Federico Bassols, plaza Constitución, 9, 2.ª

**Profesores de piano**  
 José Feliu, Nueva Teatro, 1, 3.ª  
 Francisco Viada, Platería, 20, 2.º  
 Miguel Oliva, Forsa, 16, 2.º

**Representaciones**  
 José Begudá, Progreso, 18, 1.º

**Sociedades**  
 Casino Gerundense, Albareda, 7.  
 Fomento de la Industria, Plaza del Aceite  
 Las Odaliscas, Rambla de la Libertad.

**Veterinarios**  
 José Gimbernat, Rutlla, 26 y Progreso 18.

**Vinos**  
 José Serra, plaza Marqués de Camps, 5.  
 Sebastián Fornés, Santa Eugenia, 7.

## Servicio de Correos

**Horas de entrada y salida de los mismos en la capital**

Salidas	Entradas
Para Barcelona y Madrid. 6'30 y 14'25	De Madrid y Barcelona. 9' y 17'35
Para Francia. 8'30 y 17'	De Francia. 7' y 14'50
Para Puigcerdá, Ripoll y Olot. 11'	De Puigcerdá, Ripoll y Olot. 5'
Para S. Feliu de Guixols. 8'30 y 17'	De San Feliu de Guixols. 7' y 14'50
Para Las Planas, Olot y San Juan Abadesas. 8'30	De Las Planas, Olot y San Juan Abadesas. 14'

**Horas de despacho para el público en la administración**

Valores declarados.	de 10 á 12 y de 16 á 17
Certificados.	de 10 á 13 y de 16 á 17
Impresos y muestras certificadas.	de 10 á 13
Lista.	de 10 á 13 y de 18 á 19
Correspondencia falta de franqueo.	de 10 á 13
Apartados.	de 10 á 11 y de 18 á 19

**Advertencias**

La correspondencia de los buzones de los estancos se recoge á las 13'45 y á las 21

La correspondencia del buzón de la administración principal se recoge 5 minutos antes de la hora señalada para la salida de los correos.

La correspondencia de los buzones de las estaciones se recoge 5 minutos antes de la llegada de los trenes.

Además de la administración principal, están autorizadas para recibir y entregar valores declarados, las siguientes de esta provincia: Bañolas, Blanes, Besalú, Figueras, Flassá, Hostalrich, La Bisbal, La Junquera, Olot, Palafrugell, Palamós, Port-bou, Puigcerdá, Ribas, Ripoll, Rosas, San Feliu de Guixols y Santa Coloma de Farnés.

## L'UNIÓN

COMPañÍA FRANCESA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS.

FUNDADA EN 1828

Esta Compañía, la primera de las Compañías francesas de seguros contra incendios por la importancia de su cartera, asegura, además del riesgo de incendio, los daños que pueden ocasionar la caída del rayo, la explosión del gas del alumbrado, del vapor, de la **DINAMITA Y OTROS EXPLOSIVOS.**

Capital social.	10.000.000 de francos
Reservas.	11.205.000 »
Primas á cobrar.	79.650.334 »
<b>Total.</b>	<b>100.855.334 »</b>
Capitales asegurados.	17.272.202.816 »
Siniestros pagados.	229.000.000 »

Sucursal española: Barcelona, Paseo de Colón, y calle de la Merced, 20, 22 y 24  
 DIRECTOR: E. GÉS.  
 Subdirector en Gerona: D. José Bagudá, Progreso, 18, 1.º

## Jarabe de Hipofosfitos

### GIMBERNAT

13 AÑOS DE CONTINUADO ÉXITO

EXACTAMENTE DOSIFICADO y sin PRECIPITAR NUNCA

Reconstituyente completo, tónico y antinervioso de primer orden recomendado en todas las enfermedades que se señalan por falta de apetito, debilidad, desnutrición, desarreglos nerviosos, impotencia, etc.—Frasco, 10 reales.

De venta, autor, Asalto, 14, Barcelona, y en todas partes.

---

### EXITO EXTRAORDINARIO

#### Vegetal Azgar

Unico producto que hace brotar el cabello en todas las edades evitando su caída y vigorizándolo.

Resultados prácticos y maravillosos.

Gratis á los incrédulos mediante contrato.

De venta Madrid don Guillermo García, Capellanes 1, Barcelona.—Hijos de Vidal y Rivas, Zaragoza.—Don Cosme Gabico y principales perfumerías.

En breve se pondrá en Gerona.

**Precio 5 pesetas**

**Disponible**

## PEDRO DOMEQ

Casa fundada en 1730

### JEREZ, DE LA FRONTERA

Vinos superiores de Jerez.—Vino tinto tipo Borgoña.—El primer *coñag* de España.—Jerez espumoso.

**Champagne Domeq.**

Representantes en toda España y el extranjero

## Federico Maresma

6, Abeuradors, 6.

Perfumería	⊗	Novedades
Guantes	⊗	Paraguas
Sombrillas	⊗	Boquillas
Petacas	⊗	Gemelos
Corbatas	⊗	Cepillos
Calcetines	⊗	Bastones

PRECIOS BARATÍSIMOS

**DISPONIBLE**

**APRENDIZ. Se necesita uno en esta imprenta.**